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威海广泰

欲公开增发投三项目

证券时报记者
贾小兵

本报讯

威海广泰
（

002111

）

今日发布公告
称

，

公司拟公开增发不超过
4500

万股
，

募集资
金净额不超过

4.67

亿元
。

募资将投向三项目
：

高
端空港装备及专用装备制造羊亭基地项目

、

中
卓时代消防装备技术改造项目和国家空港地面
设备工程技术研究中心技术改造项目

。

高端空港装备及专用装备制造羊亭基地项
目计划总投资

3.02

亿元
，

项目建成后将主要用
来生产高端空港地面装备以及包括军品

、

专用
汽车和海洋工程装备加工在内的非空港专用装
备

。

项目达产后
，

年均可实现新增销售收入
4.54

亿元
，

年均新增利润总额
7328

万元
。

中卓时代消防装备技术改造项目计划总投
资

9000

万元
，

主要建设内容为新建一个总装车
间

、

一个喷漆车间和一个实验检测中心
，

并购置
各类工艺设备及检测仪器

。

项目建设完成后
，

中
卓时代将主要用来生产高端的泡沫消防车

、

举
高类消防车及机场主力泡沫消防车

。

中卓时代
自主研制开发的压缩空气

A

类泡沫消防车
，

销
售量已从

2008

年的
7

台激增到
2009

年
21

台
，

已经形成进口替代趋势
。

另外
，

2009

年中卓时代
通过了武器装备科研生产许可审查

，

并在军队
主力泡沫消防车的全国竞标中中标

。

而中卓时
代现有产能已不能满足上述产品的市场需求

。

国家空港地面设备工程技术研究中心技术
改造项目计划总投资

7500

万元
。

近年来
，

随着我国民航业的飞速发展
，

使为
之配套服务的空港专用装备的市场需求不断增
加

，

极大地带动了空港装备制造业的发展
，

空港
地面装备产业市场需求巨大

。

高端空港装备及专
用装备制造羊亭基地项目建成后

，

威海广泰可形
成部分高端空港地面装备产品的批量生产能力

，

进一步提升公司的市场竞争力
，

有利于巩固和提
高威海广泰在空港地面装备行业的龙头地位

。

乾照光电

5.5

亿投资红黄光

LED

芯片

证券时报记者
向 南

本报讯

乾照光电
（

300102

）

决定将募资项
目

“

其他与主营业务相关的营运资金
”

8.22

亿元
资金中的

5.51

亿元
，

用于投资
“

主营业务扩大产
能的项目

”，

项目建成后将达到年产
360

亿粒
AlGaInP

高亮度红黄光
LED

芯片的生产能力
。

乾照光电表示
，

随着市场需求的迅速扩大
，

红黄光
LED

芯片目前已出现剧烈的供不应求的
状态

，

目前缺口已达
50%

以上
。

各
LED

生产商均
积极扩大生产规模

，

公司要想保持行业龙头的
地位

，

必须扩产而且要走在前面
。

未来竞争难以
避免

，

成本的降低将是一个主要因素
，

降低成本
的一个重要方法即规模生产

，

加之政府补贴具
有时效性

，

因此扩大产能非常紧迫和必要
。

该项目位于扬州经济开发区
，

占地
40

亩
，

固定资产投资
3.91

亿元
，

无形资产投资
440

万
元

，

流动资金
1.56

亿元
。

项目主要设备为
16

台
四元

MOCVD

外延炉和相应芯片生产设备
。

项目
达产年销售额为

6.91

亿元
，

首个达产年销售收
入

5.91

亿元
、

所得税后利润
1.75

亿元
，

计划在
2011

年
12

月前正式投产
。

乾照光电
IPO

净募资
12.65

亿元
，

目前已使
用

1.17

亿元
。

华谊兄弟

《唐山大地震》大陆票房

6.5

亿

证券时报记者
向 南

本报讯

华谊兄弟
（

300027

）

今日公告
，

公司
2010

年重点影片
《

唐山大地震
》

于
7

月
22

日在
中国大陆地区公映

，

经初步统计
，

截至
8

月
31

日
24

时
，

该片在大陆地区上映
41

天
，

票房达到
6.5

亿元
；

在香港地区上映
41

天
，

票房达港币
1500

万元
；

在台湾地区上映
12

天
，

票房达台币
1800

万元
。

荣盛发展

大股东和实际控制人增持

证券时报记者
向 南

本报讯

荣盛发展
（

002146

）

控股股东荣盛
控股和实际控制人耿建明

7

月份多次增持
，

该
公司今日公告

，

耿建明于
8

月
31

日通过集中竞
价方式增持公司股份

20

万股
，

成交均价
11.66

元
/

股
，

而荣盛控股在
8

月
26

日之后也通过交易
系统增持

62

万股
。

耿建明表示
，

作为公司的实际控制人
，

通过
增持公司股份

，

表达对公司未来持续稳定发展
的信心

。

荣盛发展
8

月
14

日曾公告
，

荣盛控股
在

8

月
11

日至
12

日以集合竞价方式增持
2.64

万股
。

荣盛控股和耿建明增持价格多在
11-12

元
/

股之间
。

新和成
：

植根创新沃土深耕合成化工
证券时报记者

张 霞 余胜良

实习记者
李 欣

坚守主业 借力资本市场

VA

、

VE

（维生素

A

、维生素

E

）

一直是新和成的主营产品，直到目

前， 新和成大部分利润仍由

VE

贡

献。

VE

的高景气从

2007

年下半年

持续至今，虽然去年上半年由于金

融危机有所波折，但波折不大。

分析师认为，

VE

景气度是行

业惨烈竞争后的“自然选择”。 在此

之前，

VE

的价格历经了长达

10

年

的下降过程，

2007

年上半年， 在原

料价格、 生产成本等大幅上涨之

下，

VE

的价格逼近亏损点。

2007

年

首季，新和成利润只有

7

万元。 僵

持之下的数月，日本卫材、瑞士罗

氏等国际老牌维生素生产企业相

继退出。 随后，

VE

价格连涨数倍。

“最困难的时候企业内部有过

要不要做下去的争论，最终，新和

成人给出了自己的答案： 坚持，通

过内部挖潜， 工艺技术的改造，降

低能耗，精细化管理，最大程度地

压缩企业生产和运营成本。 ”回顾

那一段历史，新和成董事长胡柏藩

印象深刻，“维生素用量很大，每年

需求稳定，保持

5%

的增幅，供需决

定价格， 我坚信价格一定会上涨，

新和成会迎来发展黄金期，这是市

场法则告诉我们的。 ”

“企业上市也为我们带来了难

得的发展机遇，使我们在遇到困难

时底气更足。 ”

2004

年

6

月

25

日，

新和成作为中小板第一股在深圳

证券交易所上市， 募集资金净额

3.84

亿元，利用募集资金，公司建

立了上虞生产基地，丰富和延伸了

产品线。 从上市伊始到

2009

年末，

新和成的净资产增长了

8.6

倍，市

值增长了

11

倍， 公司对股东的利

润派现金额达

8.94

亿元，远超出上

市所募集的

3.84

亿元。受益于行业

复苏和首次募集资金项目带来的

产量增长，在金融危机肆虐的

2008

年和

2009

年， 新和成却创下了自

上市以来最好的业绩。

距首次募资近

4

年后，

2010

年

2

月， 新和成完成定向增发， 募集

资金

11.5

亿元投入年产

1.2

万吨

VE

生产线易地改造工程、 年产

6000

吨异戊醛、 年产

3000

吨二氢

茉莉酮酸甲酯项目和年产

900

吨

叶醇 （酯） 项目， 重点布局香精

香料产业。

胡柏藩表示，上市不仅可以解

决企业发展的资金问题，还可以使

企业更规范，这对企业的发展至关

重要。

瞄准香精香料 深耕合成化工

被新和成寄予厚望的是新产

品。 “我们之前一直和巨头们

竞争， 需要全力以赴 ， 无暇他

顾， 现在可以腾出手来了。” 胡

柏藩此番表态 ， 诠释了近几年

新和成深耕合成化工行业的主

观因素。

香精香料行业天然地成为新

和成深耕合成化工行业的首选。

据记者了解 ， 新和成主营产品

VA

、

VE

的生产有二十几步的化

学反应， 这些化学反应会生成很

多中间体， 有的中间体本身就是

香料， 比如

VE

的中间体芳樟醇

和

VA

的中间体

β-

紫罗兰酮就是

用途非常广泛的香料。因此，新和

成进入香精香料行业相当自然，

而且一进入就尽显优势， 公司技

术人员表示， 别的企业收率只有

90%

，而新和成可以达到

99%

。

新和成去年增发募投的

6

个

项目中， 有

3

个跟香精香料有关。

资料显示， 香精由香料配制而成，

而香料有好几万种， 香精香料产

业市场容量达数百亿美元。 目前，

国内香精产业主要集中在上海、

杭州、 天津和广州， 且多为城市

周围出现的规模较小的民企， 其

原料主要靠进口，国内急需领先的

原料厂商，这一情况成为新和成选

择香精香料的客观优势。胡柏藩预

计今年香精香料的销售额将达

2-

3

亿元。 “这是一个透明的市场，我

们的营销直接面对终端用户。 ”预

计香精香料生产线全部达产后年

产值将达到

15-20

亿元。

“化学真的很奇妙， 我们的产

品用途太广了。” 胡柏藩如数家

珍， “比如

β-

胡萝卜素， 既是营

养品， 也可以做色素； 比如

DHA

对大脑发育很好， 可以给小孩子

用；

EPA

可以治疗老年痴呆， 延

缓衰老； 蛋氨酸应用广泛， 但主

要依靠进口。 新和成未来希望将

产品覆盖到饲料、 食品、 药用、

香精香料、 营养品和保健品领域，

做医药化工的专家、 营养健康的

使者。”

谈到心爱的化工行业， 胡柏

藩多数时候都激情四溢 ， 但冷

静 与 谨 慎 也 时 常 写 在 脸 上 ：

“我们可以做的产品很多， 但所

有 基 础 都 集 中 在 我 们 擅 长 的

‘有机合成’ 技术上， 这是我们

的优势 。 我们的计划是技术成

熟一个 ， 生产一个 ， 绝不做没

有把握的事情。”

技术创新永无止境

新和成的前身， 是举债

10

万

元起家的从事废酒精回收的校办

企业。

1991

年， 抗生素原料药氟

哌酸的中间体乙氧甲叉的研发使

公司从乡村小工厂跨入国家级高

新技术企业的行列；

VE

的中间体

三甲基氢醌、 异植物醇的陆续研

发成功打破了国外企业长期垄断

局面， 奠定了新和成在国内

VE

生

产企业领导者的地位。

新和成今日之成就， 技术创

新的功绩居高至伟。

资料显示， 近三年， 新和成

在研发上的投入增长了近

6

倍，

2009

年度为

1.05

亿元； 研发投入

占销售额比重亦提升至

3.64%

。

新和成资深研发人员车来滨

的故事大致反映了这些年新和成

的技术创新之路。当年，他看到新

和成乙氧甲叉生产环节有漏洞，

打电话给新和成称可以帮忙技

改。 几个月后，车来滨到新和成，

将乙氧甲叉收率从

90%

提高到

95%

。“这

5

个点非常关键，关系到

该产品在市场竞争中的存亡。 ”

一年合同还未到期， 胡柏藩在

一个晚上敲响车来滨宿舍门， 希望

车来滨留下来。此后，车来滨参与攻

克另一个技术难关， 将

VE

生产中

的一个环节的卡氏反应的收率用一

年的时间从

87%

提高到

95%

，又用

了一年提高到

97%

。“这里面有

4

个

卡氏反应，收率因此提高了不少。 ”

车来滨非常认同董事长胡柏藩的理

念：成本未控制到最好，就有改进空

间。他也见证了研发部门快速成长，

从

10

多年的不到

10

人， 达到现在

360

多人。

胡柏藩表示： “新和成看上

去产品很多 ， 优势还是合成技

术。” 合成优势可以分为工艺、 工

程、 装备、 管理四方面。 “就算

目前

VA

、

VE

的生产工艺已相对

稳定， 也还有可提升的空间。 比

如， 某种原材料缺货或者太贵，

可以使用其他原材料， 最终得到

同样产品。 或者改变化学工艺，

精简某些流程， 都可以进行创新，

降低成本， 提高效率。”

今年

4

月份， 新和成成立了

生产管理部， 从质检部抽调专门

人员负责管理， 而这个部门的作

用主要是， 将总部、 上虞和山东

潍坊等生产基地的技术能力做整

合， “一旦一个地方有技术突破，

其他两地就可以得到应用。”

“对于新和成来说， 创新永无

止境。” 胡柏藩如是说， 也正是这

么做的。

实实在在胡柏藩
证券时报记者

余胜良 张 霞

胡柏藩走进会议室接受采访
时

，

一手拿着笔记本
，

一手拿着白色
搪瓷茶杯

，

搪瓷杯盖子已有掉釉
。

胡柏藩说起话来喜欢用手势
，

讲起化学来神采飞扬
，

这或许是职
业习惯使然

。

他曾经做过多年教师
，

即使是当地的出租车司机
，

提起来
新和成

，

先想起来的也是
“

那个老师
办的

”，

其次才是
“

他现在是大老板
了

”。

在公司里
，

下属们也多以
“

胡老
师

”

相称
，

来采访的记者们也跟着叫
“

胡老师
”，

巧的是新和成总部原来
就是一所学校

，

胡柏藩就像是这所
学校的校长

。

这位校长创办工厂时可过了不
少穷日子

，

创办经费
10

万元都是
借款

。

胡柏藩曾说过
，

由于资金紧
张

，

公司曾高息贷款
，

但不管怎
样

，

新和成在生产投入上没变
，

即
使在维生素价格低迷期

，

公司也照
样继续投入

，

这也为
2008

年业绩
爆发打下基础

。

一直到
2005

年
，

即新和成上市
一年后

，

胡柏藩还在一个
70

平米左
右的筒子楼里

，

与父母住在一起
。

当
时企业利润已相当可观

，

胡柏藩也
已成为亿万富翁

。 “

茶杯注重的是实
用价值

，

因此不必太新
，

就好像新和
成的办公楼

；

生产则不同
，

化工行业
讲究精细

，

新和成产品又和生命息
息相关

，

需要倾力投入
。 ”

胡柏藩称自己的道路充满偶
然

，

是
“

不想当老板的人当了老板
，

不想发财的人发了财
”，

就连他大学
所选的化学专业

，

也似乎是上天安
排

。

当年他所在的高中并未教化学
，

而高考考的主要是基本概念
，

他刚
好背了基本概念

，

后面的计算题考
的知识又和化学无关

，

结果化学成
绩反而考得比较好

，

这决定了他一
生所从事的方向

。

但实际上
，

事实可能远非表面
这般轻巧

。

当年胡柏藩被选为校办
工厂负责人

，

领导应经过仔细考察
。

胡柏藩和同事关系较好
，

这表明其
有处理人际关系能力

；

胡柏藩在学
校放假后

，

会积极要求看校
，

体力劳

动时则带头参加
，

这些都表明工作
有积极性

；

胡柏藩除上课外并不额
外补课

，

而学生的化学成绩很好
，

这
也可以理解为他教书会琢磨方法

。

事实证明
，

胡柏藩不负众望
。

当记者提到他的教师工作时
，

他认为第一节课尤其重要
，

这将奠
定学生是否会喜欢这门课

。

这个细
节和新和成一个管理细节相似

，

新
和成员工入职时

，

会有老员工谈心
，

话题包括了解新员工的诉求
，

而如
果有员工要走

，

新和成也会找其谈
话

，

话题则包括
“

走的原因是什么
”

“

留在新和成的发展前景
”

等
。

社会分工日益细化
，

化工产品
应用领域众多

，

胡柏藩从中感悟到
的是

，

要告诉员工
，

一定要选一个领
域

，

作为终身从事的职业
。 “

要做到
干一行

，

爱一行
，

专一行
。 ”

提到所从事的行业
，

胡柏藩语
气中带着自豪

。

他说
，

现在这个行业
正好满足了他

“

创造财富
、

造福社
会

”

的理想
，

他认为做企业靠别人救
助

，

就是犯罪
，

他的财富观朴素到近
乎有点保守

，

曾经一度认为娱乐行
业消耗社会财富

。

对于给他带来巨额财富的企业
改制

，

胡柏藩说他当年并不积极
，

他
认为改制与否都一样是办企业

，

但政
府要求一定要改

。

当时的县委书记认
为

，

胡柏藩一手将企业创办起来
，

起
码可以占

70-80%

股份
，

不过他对股
份并未强求

，

改制后公司不少技术骨
干

、

管理层都有股份
，

胡柏藩占股为
3

成
。

新和成改制平稳进行
。

他在对新领域的关注中感受到
快乐

，“

在处理了公司各种事务后
，

如果还有时间
，

会关注下新能源
、

新
材料

、

生物医药
，

虽然我们现在不从
事

，

但这关系到社会未来发展
。

这是
最幸福的

。 ”

有时间
，

他还会看一些
短小的小品文

。

一位员工如此形容新和成和胡
柏藩

：“

从来都是实实在在的
”。

编者按：

作为中小板第一股
，

我国多层次资本市场体系
的首家探索者

，

新和成
（

002001

）

的一举一动总是备受关注
。

自
2004

年公司上市以来
，

国际维生素市场风云变幻
，

维生素
价格跌宕起伏

。

2007

年
，

国际维生素行业不得不面临重新洗
牌

———

日本卫材
、

瑞士罗氏等国际老牌维生素生产企业相继
退出

，

而就在同一时间
，

蛰伏多年的新和成却一举成为世界
维生素行业四巨头之一

，

手握相关产品的话语权和定价权
。

从举债
10

万元的校办工厂到如今市值超
160

亿元的上
市公司

，

新和成的发展颇具神话色彩
。

不过
，

当记者亲临公
司

，

了解了新和成人深入骨髓的创新精神
、

孜孜以求的专业
探索精神以及志存高远的未来规划时

，

才发现以往那场关于
坚守和创新的胜利

，

仅是新和成杨帆远航的起点
，

未来的发
展

，

新和成人早已成竹在胸
。

新和成的循环装置

从上市伊始到

2009

年末，新

和成的净资产增长了

8.6

倍，市值

增长了

11

倍，公司对股东的利润

派现金额达

8.94

亿元，远超出上

市所募集的

3.84

亿元。

香精香料行业天然地成为

新和成深耕合成化工行业的首

选。 新和成去年增发募投的

6

个项目中，有

3

个跟香精香料有

关。胡柏藩预计今年香精香料的

销售额将达

2-3

亿元。预计香精

香料生产线全部达产后年产值

将达到

15-20

亿元。

新和成今日之成就， 技术创

新的功绩居高至伟。资料显示，近

三年， 新和成在研发上的投入增

长了近

6

倍，

2009

年度为

1.05

亿元； 研发投入占销售额比重亦

提升至

3.64%

。 “对于新和成来

说， 创新永无止境。” 胡柏藩如

是说。

新和成董事长胡柏藩


